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时代
无心插柳也好，蓄意为之也罢，广州体育馆，在短短

四个月的时间内，见证了中国篮球历史上最惨痛的一次
失利，同样目睹了CBA联赛步入“2.0时代”的发展。作为
中国篮球的掌舵者，中国篮协主席、CBA联盟董事长姚明
在广州的行程被安排得满满当当，以至于出现在媒体面
前的他略有些意兴阑珊的味道。随着中国篮球告别苦涩
的2019年，迈入崭新的2020年，新的机遇和挑战又摆在
了这个大个子面前，等待他用自己的大智慧，帮助中国篮
球走出这片迷雾。

本版撰稿 本报记者 薛思佳

面对未来满怀希望
CBA体测迎来改革
没有人知道，当姚明在广州体育

馆观看全明星赛的时候，他是否会想
起四个月前的那一幕幕场景，那是中
国篮球历史上最黑暗的一天，以至于
至今都难以让人忘怀，几乎每一位来
到全明星赛的国家队成员都会被问到
那一次经历，身为中国篮球掌门人的
姚明同样不例外，“国家队的比赛牵动
着亿万人心，无论胜负，这是毋庸置疑
的，对于社会的影响也是肯定存在的，
这是客观事实。”姚明毫不避讳地说
道，“我们需要脚踏实地去做好每一件
事，认清事实，认清道路，踏踏实实往
前走。过去的东西我们需要总结，但我
们不能把它变成一种对未来的情绪，
对于未来我们还是满怀希望的。”

从鲜花和掌声，到不满和质疑，
一个夏天的时间，中国篮球经历从天
堂到地狱般的起起落落，而作为最直
接为国家队提供人才的CBA联赛，受
到了前所未有的关注，“国家队是从
联赛中来的，所以提高联赛质量才能
帮助到国家队，怎样提高国内球员在
比赛中参与度，增加他们对机会处理
上的参与度，我想这就是对于国家队
水平提高最直接的帮助。”姚明说道。
据统计，CBA联赛本赛季至今一共出
现过14次绝杀，其中7次由国内球员
完成，像沈梓捷上演的“绝杀慕尼
黑”、贺希宁贡献的半场绝杀都成为
了球迷们津津乐道的话题，“多频率
绝杀的出现，反映的是我们联赛各支
球队之间的实力正在愈发接近，联赛
的整体竞赛水平在提高，我相信随着
国内球员的机会越来越多，对我们国
家队未来的培养是有帮助和提高的，
况且从数据层面而言，我们的国内球
员也确实在成长。”CBA联盟CEO王大
为说道。

从2020-2021赛季开始，CBA联赛
将再次缩减外援的“戏份”，每支球队

的外援上场限制从以往的4节6人次变
成4节4人次，“亚洲外援”也将成为历
史，与此同时，各支球队可以同时最多
注册4名外援，这样的外援新政在保证
联赛竞赛水平的同时，给予了国内球
员更多的上场时间，“注册4名外援，而
且取消常规赛外援更换次数的限制，
这实际上会给教练员更多的灵活度，
让他可以真正地临场去更换不同位置
的外援，面对不同球队进行外援的更
换。”CBA联盟CEO王大为说道，“我们
希望外援能起到提升国内球员竞赛水
平的作用。国家队的失利确实带给了
我们很多反思，联赛中国内球员的关
键球机会越多，毫无疑问对未来国家
队的成绩是有帮助的，所以从竞赛层
面上来说，外援上场时间的限制，确实
是为了让国内球员有锻炼的机会，但
从商业层面来说，我们也希望国内球
员能够成为这个联赛的品牌，融入到
大家的心中。”
除了提高竞赛水平，帮助国内球

员得到提高之外，新赛季CBA联盟还
成立了运动员发展部，在标准合同、运
动员营销、运动员保障和科学训练四
个方面着手，为球员提供帮助，其中最
受关注的莫过于科学训练这一部分，
尤其是上海男篮球员张兆旭在赛季初
体测中的意外受伤，更让外界关心
CBA体测的未来发展，“未来的体测，
我们已经和中国篮协以及各家俱乐部
有过沟通，大家的主要方向是完全一
致的，就是让它变得更加人性化和科
技化。”CBA联盟CEO王大为说道，“我
们注意到部分位置上的球员确实不适
合进行某些项目的测试，我们未来会
考虑让这些项目变得更加多元化，并
且通过科技手段去测量运动员的运动
和竞技水平，相比之下，我们过去确实
在某些方面考虑得不够充分，有待提
升。”

执裁水准有待提高
冠军杯赛提上日程

据CBA联盟官方统计，本赛季
CBA联赛的收视率同比增长20%，社
交媒体话题累计讨论度比上赛季增长
了16倍，票房同比增长了103%，截至
第21轮联赛，本赛季CBA联赛票房已
经超过了上赛季常规赛的总和，这一
系列数据都表明迈入“2.0时代”的CBA
联赛正受到越来越多球迷的关注。但
与此同时，生活在“放大镜”下的CBA
联赛，所产生的任何负面影响，同样将
得到成倍地发酵，其中最让人头疼的
就是裁判参差不齐的执裁水平，严重
影响了赛事的观赏性，甚至左右了比
赛的最终结果，以至于这一问题被摆
在姚明面前时，他都下意识地摸了摸
自己的脑袋，“裁判问题是所有职业联
盟都会存在的问题，以往我们在裁判
考核这方面的工作做得不够，但今年
我们推出了‘獬豸计划’，目前还在一

个执行过程当中，如果说‘2.0计划’是
一个方向和目标，那裁判这一块可能
只到了1.1。”CBA联盟CEO王大为直言
不讳地表示CBA联赛执裁水平的落
后，“我们这个赛季签约了6名专职裁
判，其他的都是兼职裁判，其中75%以
上都是体育老师，他们一方面要在学
校上体育课，另一方面每周要吹罚两
到三场比赛，确实很难有时间做到培
训、考核以及互相之间的交流分析。”
事实上，为了进一步提升对裁判

的考量标准，本赛季CBA联盟在基础
的考核体系标准之外，增加了各支球
队教练员以及俱乐部的匿名投票，针
对裁判的技术、态度等多方面进行综
合考量，试图用双管齐下的方式，来促
进CBA联赛执裁水平的提高，“我们希
望未来能够签约更多的职业裁判，至
少在联赛中要达到50%以上的占比，

让他们有充分的时间和精力来投入到
这项工作中。从数据层面来说，本赛季
专职裁判的正判率比兼职裁判高5%，
当然这只是一方面，我们会通过更加
科学的方式去找到好的裁判，从而提
高联赛的观赏性。”据CBA联盟CEO王
大为透露，未来CBA联盟将从人力资
源的角度去培养、培训我们的裁判员，
并且随着CBA联赛在商业开发上的不
断取得成效，裁判员的薪酬将在未来
得到进一步增长，并且让他们有更多
时间和机会接受培训。

以“敢梦敢当”的口号开启新赛季
的征程，步入“2.0时代”的CBA联赛正
逐渐让球迷重新找到对篮球的那份热
爱，而除了最基本的联赛以及全明星
赛之外，CBA联盟正在考虑逐步扩大
自己的竞赛体系，让球迷享受到更多
的精彩赛事，其中就包括了冠军杯赛
这一新的理念，“‘CBA2.0计划’是我们
理念的一个升级或者说前进的方向，
我们希望能够在CBA联赛的基础上，
打造更精彩的赛事产品，像夏季联赛、
CBDL联赛，包括未来的冠军杯赛，让
赛事产品更加多元化。

联赛扩军有待时日
教练培养时不我待

随着CBA联赛的不断发展，何时
扩军这一问题正成为球迷们热议的
焦点。2017年夏天，CBA公司曾经公布
过一份《2017-2022赛季CBA联赛竞赛
方案》，将所列的五个赛季球队数量
始终维持在20支，这也让“CBA联赛
五年不扩军”的说法流传甚广，如今
这份五年方案已经步入了第三个赛
季，CBA联盟董事长姚明对此也给予
了澄清，“我们只是按照当初已有的
球队数量去制定了一个CBA联赛五
年竞赛计划表，并不意味着CBA联赛

多少年扩军或者多少年不扩军。”据
姚明透露，未来CBA联盟会考虑将
CBDL联赛、夏季联赛以及冠军杯赛带
到一些地区进行试水，这同样不失为
一个CBA联赛有可能在未来进行扩
军的信号。

在联赛扩军尚无定论的情况下，
中国篮球后备人才的培养同样是球迷
始终关注的话题，尤其在去年世青赛
创造最差战绩之后，引发了外界的担
忧，“一个联赛肯定是需要不断的新鲜
血液去加入，毕竟谁都抗不过岁月，抗

不过年龄和身材。”姚明又一次展示了
自己的幽默，“这个机会自然而然会产
生，我们也会提供舞台让他们去发光
发热。我认为球场上所体现出的自信，
是一切技术和能力的基础，只要他们
有了自信，他们就会去成长，去成为他
们从小梦想成为的那个人。”
与此同时，姚明表示运动员的成

材率和高度，离不开教练员的个人素
质，这也让CBA联盟开始着手于教练
员的培养，“我们也在寻找一些机会，
不光是培养他们的技战术理念，更注
重于他们的综合素质。去年我们和清
华大学合作，请了很多高级教练员，参
加了商学院的短期课程，其中就包括
了心理学、沟通学、博弈和组织管理
等，虽然听起来和篮球没有太大关系，
但教练员能够在其中获得极大的好
处。”

以梦为马，不负韶华
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